

SUSCRIPCIÓN MENSUAL:
TRES COLONES
NUMERO SUELTO:
15 CENTIMOS
NUMERO ATRASADO:
25 CENTIMOS

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

ORGANO DE LA CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

DIRECTOR-GERENTE:
Gerardo G. Castro Saborio
JEFE DE REDACCION:
Joaquín Vargas Coto
ADMINISTRADOR:
Roberto Montero R.

AÑO II

SAN JOSE, COSTA RICA, C. A. VIERNES 20 DE MAYO DE 1921

NUMERO 225

La catástrofe financiera tiene en conmoción al mundo entero

No solamente en Costa Rica la que viene los garzapos del desequilibrio financiero, son casi todas las más ricas naciones del hemisferio.

Esta situación económica que toma aspectos de catástrofe, es mal endémico que se ha generalizado en los Estados Unidos, Cuba y otros países mucho más ricos que el nuestro por su grandeza en producción.

Al oír constantemente a los señores Representantes, sus distintas opiniones sobre los orígenes de este mal, que unos achacamos a malas administraciones, a despilfarros de los Gobiernos, y al estribillo de las infames Emisiones de Tesoro, nos limitamos a extraer párrafos de eminentes estadistas cubanos que lamentan idénticas irregularidades que las nuestras, y cuyo pensar es unánime para encauzar la Administración Pública por un mejor curso.

Dice así:
"Los más legos en materias mercantiles habrán observado que en todos los ramos de la actividad mercantil e industrial se ha operado el mismo descenso en los precios y en las ventas, como lógica consecuencia de la falta de nivel entre el consumo y la producción.

Mientras creímos que nuestra producción tenía un fabuloso valor, adquirimos compromisos enormes en nuestro consumo, más vendidos al suelo los precios de lo que producimos o sea, reducido el valor de nuestra producción a la cuarta parte de la calculada, o menos acaso, nos hallamos con un enorme déficit que ahora pesa sobre nosotros como una losa de plomo.

El fenómeno de la crisis no se ha operado en Cuba sólo, sino en todo el mundo, pero en ningún país como en el nuestro, porque nuestro desastre ha sido el más brusco y el más grande, así como nosotros fuimos también el país más demediado en gastar. Y se hace necesaria una reedificación.

Se imponen medidas del Gobierno, urgentes y energéticas. El mundo entero nos da la pauta. Mr. Hoover el Secretario de Comercio de los Estados Unidos, acaba de declarar que los aranceles prohibitivos de su nación, productores de la producción nacional, pueden provocar las represalias de las naciones perjudicadas al inutilizarnos para introducir sus artículos en la Unión; pero que la medida es necesaria, y se afrontará en los Estados Unidos la guerra económica por dura que sea. ¿Por qué no se sigue en Cuba el

mismo camino? Hasta hoy, por inata apatía, por ineducación, o porque la necesidad no lo ha exigido tan violentamente, no se han atendido los cultivos menores. Apenas se producen granos e importamos sumas fabulosas que podemos economizar.

Ampare el Gobierno decididamente, estimulen nuestros Poderes las siembras múltiples, de frijoles, arroz, maíz, papas, cebollas, etc. que en Cuba son doblemente más productivas que la caña y producirnos novoteros con economía y ganancia más seguras que las actuales, ya que no se hará la riqueza de todo el país, a la eventualidad de un café, de un capricho de la Naturaleza, o de un par de señores millonarios norteamericanos que sentados en la mesa de un café pueden decidir la miseria o de la prosperidad de todo el país.

Es por tanto indudable que será lo único real y efectivo para nuestra economía futura, atender el ramo de Agricultura, con lo que podríamos conseguir rápidamente nuestro reajuste, y volver a tomar la senda del progreso; de lo contrario, sabe Dios a dónde iremos a parar.

BANCO DE LA NACION
Otro punto que hay que solventar es la creación de un Banco del Estado, por cuya urgente necesidad, la Directiva de la Bolsa de la Habana convocada en Junta General, expuso estudiar una forma práctica de resolver definitivamente la situación caótica que atraviesa la Isla de Cuba, con la falta de dinero circulante, y se convino, en considerar de resultados altamente provechosos al completo restablecimiento de la normalidad, bastante querantada por la terrible catástrofe financiera, la pronta creación de un Banco Emisor, a fin de que así desapareciera el pánico financiero que ha perjudicado en alto grado todas las Instituciones económicas y agrícolas de Cuba.

Trátase de convocar una Asamblea Magna, en la que ostenen su Representación las fuerzas vivas del país, por medio de sus principales Corporaciones Mercantiles, Bancarias, Agrícolas, Industriales y Comerciales, para poner de manifiesto las ventajas incalculables que representaría la creación de un Banco Emisor, única salvación armónica en el conflicto hoy presente.

Los yankees y el progreso

POR QUE SOY AMERICANISTA

Cuando el soviet militar costarricense, invadió a Panamá por el lado del Atlántico, los soldados mostrábase agradabilmente sorprendidos al contemplar el interesante panorama de la bahía de Almirante. Algo había que embargaba más su atención: la higiene de la ciudad y el confort de que disfrutaban los negros trabajadores.

Casitas de madera bien pintadas distribuidas sobre terrenos ventilados, luz eléctrica, agua, baños e inodoros. Agréguese a éstas ventajas, la paga en dólares recibida por el peón, y podrá explicarse por qué en la expresión del soldado costarricense se dibujaba una sorpresa, que podía traducirse en una muda interrogación: ¿cómo es posible que los infelices negros vivan mejor que nosotros los trabajadores costarricenses?

Tal es el hecho observado en los Estados Unidos, Panamá, Puerto Rico, y en todos aquellos territorios en que los americanos dedican sus actividades al ejercicio de cualquiera empresa.

Ningún artesano o peón disfruta de mejor salario y ventajas que las ofrecidas por el yankee.

Mi amigo Santos Pastor podrá responder a estas aseveraciones, cuando el destino nos obligara a trabajar, placenteramente, en una fábrica newyorkina de la calle 10.

El yankee, observado como jefe de taller o de oficina, aparece siempre liberal, retribuidor y humano.

Si lo juzgamos en la administración, sistema para probar su inmensa superioridad sobre nosotros, hacer la siguiente pregunta:
¿Cuál de nuestros servicios en la

administración puede compararse con el mismo servicio que se encuentre bajo el control yankee?

Tenemos nuestra vida administrativa propia, rica. Carecamos en absoluto de instrucción y de métodos americanos; pero es el caso que ya estamos sobre el campo del desastre.

(Continuará)
Gerardo Záñiga Montañar

Ante el altar
El domingo a las 6 de la mañana, unieron para siempre sus destinos ante el altar de la Virgen, dos distinguidos jóvenes, que en el curso de la vida habían de encontrarse bajo juramento de amor eterno. El es un obrero honrado, don Jorge Porras, formal y trabajador. Ella, es una gentil señorita, educada cristianamente para dicha de su hogar, Hortensia Palma.

Fueron apadrinados por don Gerardo Palma y doña Mercedes Morúa de Palma, don José Alvarado y doña Luisa de Alvarado.

Después de la religiosa ceremonia, los invitados en unión de los ya nuevos esposos, pasaron a la residencia de sus padres, donde se sirvió un espléndido y abundante desayuno.

La novia recibió lindos y variados obsequios de algunas de sus íntimas amigas, y luego, se dirigieron a Heredia, donde disfrutaron los desposados de una inefable luna de miel, que nosotros deseamos sea eterna.

No se olvide de que el aviso es el agradecimiento de su negocio.

Gran Concurso de Belleza Mundial

LA MAS BELLA MUJER DEL MUNDO
Certamen de la República de Costa Rica organizado por el DIARIO DEL COMERCIO, delegado de los grandes diarios panamericanos "La Comedia Ilustrada" y "Le Journal".
Voto por la señorita
Provincia de
Insértese este Cupón y envíese a la Dirección del DIARIO DEL COMERCIO, San José, Ap. de Correos "3" o envíndolo directamente a nuestras oficinas. Instaladas en los altos de "La Alhambra".

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Próxima boda

Hemos sido honrados con la siguiente esquela:
Juan y Matilde de Victory, tienen el honor de participar a usted el próximo matrimonio de su hija Isabel con el señor don Pablo Wille.

Carlos Wille y señora tienen el honor de participar a usted el próximo matrimonio de su hijo Pablo con la señorita Isabel Victory.
San José, Mayo de 1921.
Al agradecer su envío formulamos nuestros sinceros votos por la felicidad de los futuros contrayentes.

Reflexiones de Chesterton

El honor es un lujo para los aristócratas y una necesidad para los porteros.
La sociedad es un mal, principalmente porque denota pereza; pero es un hecho innegable que las clases que más se lavan, son las que menos trabajan.

Nos hacemos de amigos y nos creamos enemigos, pero Dios nos da el vecino de al lado.
Cuando Chesterton llegó a Nueva York, dijo que había venido a perder sus impresiones sobre los Estados Unidos.

Soy periodista y por lo tanto ignoro muchas cosas, pero, por lo mismo que soy periodista, escribo y hablo sobre todas ellas.

El hombre continúa adhiriéndose a lo que le agrada, cuando no tiene tiempo de recordar que es lo que le agrada en ello.
Acabo de terminar una comedia, cuyo único personaje femenino me es absolutamente incomprendible.

Todo hombre distraído es bonachón. Es la clase de persona que, al encontrarse con otro, se deshace en disculpas.
Cosmópolis
La soberbia adaptación de la novela de Paul Bourget, autor de EL PENSADOR y EL DISCIPULO, justamente aplaudidas por nuestro público, que se exhibe en el TEATRO VARIEDADES, nos vasillamos en afirmar que es la obra de arte cinematográfico más bella y más trascendental que se ha presentado en Costa Rica.

Al profundo estudio psicológico de sus personajes, junta una presentación incomparable por su lujo deslumbrante, preciosas vistas de la Roma monumental, y soberbia interpretación por parte de los eminentes artistas Mira D'Orville, Elena Lunda, Alberto Capozzi y Comendador Hugo Piperno.

Hoy se proyectará la segunda y última parte titulada VICTIMAS EXPIATORIAS que es un modelo de sentimiento.

El abogado Federico Level fué muerto por su esposa
La trágica escena tuvo su desarrollo en la populosa ciudad de New Orleans, la noche del ocho de mes en curso.

La señora del prominente abogado Federico Level, disparó sobre éste su revólver, privándolo instantáneamente de la vida.

El hecho ha causado verdadera alarma y sentimiento, pues el señor Level era miembro distinguido del país y principalmente del Centro Comercial.

El café de Centro América obtiene altos precios
Telegrama al DIARIO DEL COMERCIO

Depositado en San Salvador el 18 de mayo de 1921.
Recibido en San José el 19 de mayo de 1921.

Noticias que nos han llegado a última hora de San Francisco de California confirman que el café de Centro América empieza a tener buena demanda en aquella plaza y que la tendencia es a mejorar esta demanda.

Hermoso chalet en venta
Por tener que ausentarme del país vendo mi casa de habitación sita en el Barrio de Otoya, ocupada actualmente por el señor Presidente de la República.

El Presidente Obregón no concederá amnistía a los militares rebeldes de alta graduación

Captura del que fué denunciante de Miss Cawell
Polonia solicita el apoyo de los E.E.U.U.

Servicio especial del "Diario del Comercio"
ENORME EMIGRACION DE FUGITIVOS POLACOS
BRESLEAU, 19. — Los informes que se reciben de Opepla dicen que las condiciones económicas empeoran cada día a consecuencia de la enorme emigración de fugitivos que llegan a la ciudad procedentes de las zonas ocupadas por los insurgentes polacos.

HA SIDO DEBELADA LA INSURRECCION DEL GENERAL ANTONIO EN TOBORK
HELSINGFORS, 19. — Las tropas soviéticas han logrado sofocar el movimiento rebelde encabezado por el Gral. Antonio, en la provincia de Tobork, Rusia, el cual había tomado incremento con mucha rapidez; hubo sangrientos y reñidos combates en los que ambos bandos tuvieron numerosas bajas.

ALEMANIA SE HA COMPROMETIDO FORMALMENTE A CUMPLIR SUS COMPROMISOS
BERLIN, 19. — En esta capital hay grandes manifestaciones de protesta contra las frecuentes amenazas proferidas por mandatarios franceses, de ocupar la cuenca del Rhur, no obstante que Alemania se ha comprometido formalmente a cumplir las condiciones especiales en el ultimatum de los aliados.

EL SERVICIO POSTAL AEREO DE LA CIUDAD DE CHICAGO
CHICAGO, 19. — Los aeroplanos que transportarán la correspondencia aterrizarán en el trecho del edificio de la central de correos que está terminándose.

SALVAMENTO EFECTUADO POR EL VAPOR "SENA TOR"
WASHINGTON, 19. — El vapor "Senator", recogió en alta mar un bote marcado "m 55" el cual creía pertenecer al vapor "Connecquot". El bote se encontró en mala condición y sin ninguna persona a bordo. Los registros en el Departamento de Marina no mencionan un bote con esa marca a bordo del "Connecquot", pero pudiera suceder que tal marca sea una contraseña usada por la firma que lo construyó; para averiguar lo cierto, se están haciendo las debidas investigaciones en la fábrica. El "Connecquot" salió de Montreal el 15 de marzo de 1921 y no se ha tenido noticias de su paradero.

ALEMANIA ESTA LISTA PARA HACER ENTREGA DE 150 MILLONES DE MARCOS
PARIS, 19. — Alemania ha notificado a la Comisión de Reparaciones que el Gobierno de Berlín, tiene listos para entregar ciento cincuenta millones de marcos en oro, parte en oro y parte en monedas extranjeras.

MEXICO, 19. — El señor Presidente de la República ha dado un decreto por el cual no se concederá amnistía en el suceso a ninguno de los altos jefes del ejército que se han levantado en armas; en cambio a los oficiales y soldados que engañados por esos mis-

EL PRESIDENTE OBREGON NIEGA LA AMNISTIA A LOS REBELDES DE ALTA GRADUACION MILITAR
MEXICO, 19. — El señor Presidente de la República ha dado un decreto por el cual no se concederá amnistía en el suceso a ninguno de los altos jefes del ejército que se han levantado en armas; en cambio a los oficiales y soldados que engañados por esos mis-

Impresiones recibidas de nuestra vecina del Sur

Entrevista con los Sres. Jacob Delgado y Santiago Sagel
Ayer recibimos una fina y galante invitación del distinguido caballero don Santiago Sagel Duverrán, acreditado empresario, con quien estamos ligados por vínculos de una antigua amistad para comunicarnos gratas impresiones de que es portador a su retorno al país.

Nuestro atento amigo nos citó para las seis de la tarde en uno de los lugares más concurridos por nuestra aristocracia juvenil capitalina, en "La Geisha".

Fuimos puntuales y allí tuvimos el regocijo íntimo de saludar a un hijo de la vecina República del Sur, pero también a un convencido y abnegado amigo de Costa Rica.

Estrechamos su mano con efusión y nobleza. Haciendo un ligero paréntesis, antes de penetrar en el motivo de aquel fino y cortés llamamiento, nuestro buen amigo nos presentó al señor don Jacob Delgado, persona que desde el primer momento nos fué agradable y simpática.

Pasados los saludos entramos al fondo del principal móvil de aquella entrevista.

El señor Sagel nos expuso las hondas afecciones que le

Robo por la calle de Alajuelita

La acción se desarrolló en la casa de habitación de don Unaldo Brenes que vive por la línea del Pacífico.

Había salido unas dos horas a practicar unas diligencias, cuando al regreso encontró la puerta abierta y todo el interior en desorden.

Notó al punto que fué víctima de los rateros, y en efecto le faltaban muchos objetos que guardaba en el armario, vestidos, zapatos y mucha ropa interior.

Dió en el acto cuenta de lo ocurrido al policía que estaba de servicio por aquel sitio, quien al momento se puso a hacer las investigaciones del caso.

La artista que cobra más en el mundo
La incomparable artista Mary Pickford, cuyo talento artístico ha sido reconocido como el más potente y que cobra cantidades exorbitantes por cada impresión, aparecerá esta noche en el pantalla del Teatro Moderno en el estreno de la emocionante película *La Exposita*, considerada como un modelo de arte, y en la cual aquella artista despliega toda la brillantez de sus portentosas facultades.

En la matiné a las 7 p. m., a precios económicos se exhibirán los episodios 10, 11 y 12 de la cinta de gran fama *La caja negra*.

Nota social
En la próxima semana partirá para los Estados Unidos, nuestro amigo don Guillermo Aguilar Machado. Va Guillermo buscando más amplios horizontes donde perfeccionarse en el piano. Que lleve el amigo muy feliz viaje y regrese pronto a su patria, son nuestros deseos.

Sobre la festividad de nuestro primer Arzobispo
Verdaderamente informados, tenemos el gusto de comunicar a nuestros lectores, que la Consagración del Distinguido Monsiur doctor Otón Castro, no tiene aun fecha determinada.

Todos los solemnes preparativos se hacen, pero faltan todavía los últimos documentos que no han llegado de Roma, y que se esperan en el próximo correo.

Los progresos de una compañía aseguradora
La Compañía de Seguros contra incendios "National Fire Ins. Co. of Hartford, Conn.", que representan en Costa Rica los señores Sasso Haos, inició sus labores hace tres meses y cuenta hoy con un negocio en seguros que pasa de \$375,000 distribuidos en 1130 pólizas.

Como se verá, los propietarios y comerciantes de la República, han comprendido que aunque la Compañía es nueva, brinda las mejores garantías a sus asegurados y de ahí la buena acogida.

Congratulamos a los señores Sasso Hermanos por los triunfos obtenidos.

Tipos de cambio BANCO DE COSTA RICA

New York 462
Londres 373
París 200
España 320
Italia 133
Suiza 418
Bélgica 210
Hamburgo cts. oro am. 1.85
Amsterdam cts. oro am. 364

BOLSA DE NEW YORK 17 de mayo de 1921

Libras \$ 3.99 1/7
Francos 8.48
Liras 5.55
Marcos 1.73 1/2
Pesos argentinos 69.93
Yens 48.38
Shanghai 2.66 3/4
India 26.
Barra plata 59. 3/4

El Mercado quieto y con tendencia a la baja.
Servicio Especial del DIARIO DEL COMERCIO.

Una casa de juegos capturada

Ante la policía de la Segunda Sección realizó la captura de una sucia casa de tabuernería, situada por el lado del Paso de la Vaca, allí hacia la calle del Rincón de Cubillos, por Las Indias.

Con diligencia y actividad encomiables la Comandancia de aquella Sección, ordenó a cierto número de agentes bajo las órdenes del Teniente Sánchez que vestidos de particulares realizaran la captura, la que se hizo con el mayor éxito: fueron cogidos con las manos en la masa doce amigos del buen San Jorge, dados y charucos. Todos fueron detenidos: el dueño de

la casa era el señor Adán Mora a quien se detuvo igualmente.

El teniente de la misma Sección Carlos F. Zamora, realizó en estos días el esclarecimiento de un robo difícil, consistente en un collar japonés de rara labor y valorado en setenta y cinco dólares, el cual fué sustraído por una sirviente a una señora de esta capital. El teniente Zamora recuperó el collar, habiendo estado en poder de la señora Lidia Morales.

Nuestro aplauso a la activa labor de la Segunda.

Los grandes intereses nacionales
BUENOS AIRES Y EL GENERAL LAS TIERRAS DEL PORVENIR

UN PROYECTO Y UNA PETICION AL CONGRESO
Ayer recibimos en esta Redacción la visita del señor don Ricardo Pérez, quien actualmente es regidor del Cantón de Osa y acaba de llegar a esta capital procedente de Buenos Aires, villa cabecera de aquella apartada división del Sur. El señor Pérez viene comisionado por la Municipalidad del Cantón de Osa para gestionar ante el Gobierno el medio para establecer comunicaciones rápidas con aquellas apartadas regiones. Actualmente las comunicaciones entre Puntarenas y los puertos de El Pozo y La Uvita se hacen por medio de bongos que resultan peligrosos en estas épocas de tormen-

tas y tempestades. Los vecinos de aquella región se duelen con justa razón de la suspensión del servicio de lanchas de gasolina y el Municipio de Buenos Aires, consciente de lo que significa esta suspensión hace todo lo posible porque se restablezca. Viene el señor Pérez comisionado para diligenciar la consecución de un empréstito para dicha Municipalidad la que lo piensa invertir en la compra de una gasolina que haga el servicio de cobalto entre los puertos de El Pozo, Golfo Dulce y Puntarenas. El Congreso conocerá pronto de esta petición y para su oportunidad nos ocuparemos del asunto que es de los más interesantes si se atiende a que las regiones hoy sin comunicación, son feracísimas tierras productoras de artículos de primera necesidad que contribuirán al abaratamiento de la vida del país.

Notitas
En la Tapicería Hispano-Francesa, cuyo propietario es don Marius Ferrat, penetraron ayer unos cacos llevándose varios rollos de alambre fino, y una considerable cantidad de herramientas. A las pocas horas fueron capturados los malhechores, por declaración hecha por uno de ellos, que resultaron ser todos menores de edad.

El ex-mandador Noé Bertocci, acusado ante los Tribunales de Justicia, por el delito de estar en perjuicio de la señora doña Anita Peralta de Fernández, y cuyo hecho fué ya comentado, no se encuentra en ningún lugar de la República, por lo que se acordó llamarlo por edictos.

El próximo domingo se celebrará en la ciudad de Heredia una simpática fiesta, a la que asistirán muchas personas de San José.

Serán bautizados los autos que para el servicio de pasajeros tiene ya establecida la Empresa Nacional "Costa Rica Motor Co".

Después de la ceremonia se efectuó un divertido baile con la cooperación de distinguidos miembros de la sociedad herediense.

Se nos dice que mucho entusiasmo entre nuestras bellas y gentiles damitas.

Los jefes militares, oficiales y soldados de la Revolución del Sapod, firman un memorial que ayer presentaron al Soberano Congreso Nacional, solicitando se les conceda a los señores Representantes por la Provincia del Guanacaste, Climaco Pérez y Adriano Urbina, el grado de Coronel Efectivo, como recompensa a sus méritos en la pasada emergencia.

Los suscriben Manuel Castro Quesada, Manuel Chao, Claudio Meneses, Antonio Alvarez Hurtado, Juan J. Aranas Durán, Juan Rafael Meneses, Víctor M. Obregón, Miguel Angel Obregón, Lorenzo Cambronero y otros muchos.

No ha pensado aún en política
Alajuela, 17 de mayo de 1921.
Señor Jefe de Redacción, don José J. Vargas Coto, San José.
Distinguido señor:

En la edición de hoy de su estimable periódico leo con sorpresa lo siguiente:
"Ayer que estuvimos en Alajuela, se nos informó que un número considerable de obreros alajuelenses se proponen llevar a la Cámara en la próxima Legislatura, a los señores don Carlos Jinesta Soto y don Enrique Flores V."

El asunto que me impulsa a amanecer más temprano.

Agradeciéndole su publicación me es grato suscribirme de usted atento s. s.

JORGE SABORIO M. Presidente de la Federación

Té social
La Junta Directiva de la Sociedad creada para la protección del Instituto de Salesianos de Cartago, organiza para el domingo 29 del presente mes un té social que será servido en los salones de "La Feria", y para el cual se hacen los mejores preparativos.

Será sin duda una fiesta social sin precedente, que podrá de relieve los esfuerzos saludables de la sociedad de señoras.

Ayudas al Colegio de los Salesianos es la tarea más noble que hayan podido elegir las organizadoras, porque ello representa una labor noble y altruista.

Podemos asegurar, por el entusiasmo que reina, que ese día desfilará por "La Feria", nuestra sociedad capitalina, siempre dispuesta a ofrecer su ayuda a todo propósito caritativo.

LA GRANJA de José Rodríguez M.
ACABA DE RECIBIR

EL SURTIDO MAS GRANDE QUE HAY EN EL PAIS
Cafés Bunte. Once clases de sobres para cartas. 20 clases de lápices. 10 clases de diferentes formas de tizas para café y el surtido más acabado en loza de hierro. Jabón Sunlight. Cemento, Leche Condensada, Maicena, Arroz, Alambre de Púas inglés, vasos y manteca que vendemos al 10% menos que los demás almacenes.

CACAO de Primera clase a 40 colones quintal

CAMARA DE COMERCIO

Nuestra encuesta acerca de la emisión

Un respetable número de señores diputados ha respondido con entusiasmo patriótico a nuestra excitativa para que externaran su opinión con respecto a las posibilidades que tendría un Proyecto de Ley para autorizar nuevas emisiones de papel moneda.

Allí donde los pasos que se dieran o las medidas que se tomaren, tuviesen como principio incontestable el bien inequívoco de la comunidad, allí estaremos cooperando, cooperando, defendiendo.

Encuesta sobre el Ferrocarril al Pacífico

Contestación de don José Cabezas

AL "Diario del Comercio". Intencionalmente he demorado mi respuesta: quería que antes de ella llegara a su poder, la Junta del Ferrocarril al Pacífico hubiera hecho su designación de Administrador, a fin de que no se pensara que tengo interés personal, el cual no aceptaría sino en condiciones de independencia.

Junta, miren con más interés, ni con más inteligencia que don Narciso Blanco la buena marcha del Ferrocarril; y juzgando mala la intervención de un Ministro de Fomento, ¿cómo he de juzgar la de cinco, ya que los cinco señores que componen la Junta, con respecto a la Empresa, no son sino otros cinco Ministros de Fomento?

Contestación de don Isaac Zúñiga

San José, mayo 17 de 1921. Señor Director del "Diario del Comercio". Muy señor mío: A mi regreso del campo he leído las preguntas que usted nos hace, en su estimable diario del catorce, a don Juan Gómez, a don José Cabezas y a mí, referentes al Ferrocarril al Pacífico.

cer ciertas afirmaciones que seguramente provocarían polémicas estériles, y como deseo estar apartado de los asuntos políticos, pido a usted excusas por mi silencio. En este torbellino de pasiones quiero seguir tranquilo, dedicado a mis trabajos agrícolas. Por lo demás, han de ser los mejor capacitados los que hablen.

POR QUE NO ESTA USTED MEJOR? Simplemente porque para poder hacer mejores negocios Ud. necesita saber más. METROPOLITAN INSTITUTE OF ENGINEERING AND COMMERCE

Depósito de Maderas JUAN KNÖHR HIJOS 50 VARAS AL NORTE DEL LABERINTO Surtido completo a los precios más bajos de plaza HAGAJUNA VISITA Y SE CONVENCERA

AMBOS MUNDOS Uribe & Pagés Ofrecemos un gran surtido de Ropa interior fina bordada para señoras.—Pañuelos bordados finos.—Encajes y bordados finos y ordinarios.—Casimires ingleses.—Géneros de lana para señoras.—Elamines suaves de superior calidad.

Tienda de CALIXTO MADRIGAL Gran Baratillo del incendio La Casa que goza de más fama por sus PRECIOS BAJOS y ser la más surtida de la capital. Haga sus compras aquí y ganará usted dinero. COMPRE UD. DONDE CALIXTO MADRIGAL

Ovomaltina PARA Niños - Adultos - Noñerizas ALIMENTO FORTIFICANTE Acaba de recibir "LA INDIA" Teléfono 198 Tomás Fernández & Hno. Apartado 614

ACEITE HAVOLINE Su rival en el país. No sacarlo sin producirle. EXISTENCIA: Mediana - "A" - "Espejo" - "E" - "B" - para motocicletas y grases para ferrocarriles y coches. Vendedores: Puntareñas: HECTOR ESQUIVEL SAN JOSE: ALVAREZ Y CLEVES Frente a la Artillería

LA VENCEDORA FABRICA DE JABONES DE TODAS CLASES MONTADO CON TODAS LAS MEJORAS MODERNAS Ofrece a todo el comercio de la República, las mejores clases de jabón y los precios más económicos.

El nuevo Benemérito de la Patria

Pocos actos tan llenos de justicia ha realizado el Soberano Congreso de la República como el que acaba de cumplir, tributando a la memoria esclarecida del glorioso apóstol de la Fe, de la Ciencia, de la Virtud y de la Civilización que se llamó Bernardo Augusto Thiel al tributarle el homenaje de la Nación por voto unánime de todos los señores representantes, declarándolo Benemérito de la Patria.

Avisos Económicos - TARIFA. - 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. - 3/4 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas. Las productivas abejas trabajan para usted en solar o finca. COLMENAS MODERNAS venden desde \$ 10-00, J. S. Gould, Turrialba. San José, 150 varas Este Inspección Hacienda

SE VENDE una romana para pesar ganado. Entenderse con Juan Knöhr hijos. FAJAS de charol, lanas para bordar y muchas otras novedades acaba de recibir La Tienda Azul. Envíenos sus pedidos. SE VENDE la casa de dos pisos continuada al frente de la Segunda Sección que a la del doctor José María Soto, si de Policía, Avenida 3a. Oeste.

CLAVES TELEGRAFICAS de Lieber. A. B. C.; Bentley; Western Union; últimas ediciones de cinco letras; se encuentran en la Librería Lehmann. SE VENDEN: 600 acciones del Monte Nacional de Piedad, a \$ 5.35 cada una con dividendos. Informarán en la Tienda de don Narciso.

LOCAL para Granero o Depósito de Mercaderías, se alquila en las inmediaciones del Mercado. Ver a J. A. Coronado. Frente al Palacio de Justicia. SE ALQUILA: el 2o. piso de la casa cuyo piso inferior ocupa don Arturo Rosales con sus oficinas. Es amplio, céntrico y puede ser ocupado para oficinas o familia numerosa.

PARA U. ES. Se vende magnífica flauta de plata con dos métodos. También un espejo grande. Informes en "El Mar", 100 v. Sur de La Doloresa. BARNIZ COPAL, nos acaba de llegar y ofrecemos al público al más bajo precio de plaza. Ap. 1080. Martínez y Hno. 150 varas al Este de Robert.

EL MEJOR lote esquinero que existe en San Pedro de Montes de Oca y que consta de 921 varas cuadradas, se vende muy barato. Esta Administración dará informes. PASTO PARA LECHERIAS. - Vástago de guineo se ofrece para suministrar por contrato. Diríjase al Apartado 774.

MARIANO STRUCK tiene una gran existencia de CAL de CONCHA. LADRILLOS de todas clases. PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalada en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Teléfono 1539. CLASES DE INGLES. Tengo el gusto de avisar a mis amigos y al público en general, que de nuevo he abierto las academias de inglés. Daré las clases a domicilio o en mi casa de habitación, sita en la Calle 8a. Sur, frente al Padre Junoy. Young Anderson.

LA TIENDA AZUL realizará una gran cantidad de ropa hecha de el 1o. al 15 de mayo. SE VENDE: 2.000 pies de cadena de diferentes gruesos y es una ocasión por su precio excepcionalmente bajo. Para informes: Luis García en el Almacén de los Señores Alfredo Esquivel and Hno. San José, 9 Abril de 1921.

Tres Ríos no quiere ser ciudad

En el número de ayer del Diario del Comercio el bachiller don Carlos Solano R., defende su tesis de que Tres Ríos, la villa más coqueta que tiene el país, debe llamarse ciudad. Seguramente de intento escribió tan mal su artículo de defensa: el joven bachiller que tan mal construye las frases, que dice aquello de elevar: "precios" al Congreso, cosa que no se hace, ni se debe de hacer cuando se es bachiller, está en sus cinco que debe hacerse ciudad a esta villa más que yo defendiendo y quiero. La detención del ridículo porque ridículo sería llamarla ciudad a esta villa que no tiene ni la suficiente población, ni el ornato suficiente, ni la importancia comercial requerida para cambiar de denominación; la detención porque nada gana Tres Ríos con llamarse ciudad; no se consigue con el título que tenga mejores calles, ni mejores edificios, ni más pobladores, ni sea tomada más en cuenta. ¿Cree el señor Solano que el adelanto se consigue con títulos? ¿Cree que porque a esto se le llame ciudad y yo a dejar de ser un pobre pariente y el va a dejar de ser un buen escritor y un mal bachiller? No; no se haga ilusiones: los títulos no se dan antes de tiempo; primero es hacer de nuestra villa una linda población y luego pedir el título de ciudad para ella; primero es que haya progreso y riqueza y mucho comercio y entonces se solicitará que

Nuevos artistas La Compañía del "Trebol" ha recibido un valioso refuerzo de artistas de primera categoría entre los que figuran: el aplaudido tenor Manuel Guironella, tan querido por nuestro público, no sólo por sus facultades, sino por la simpatía que logró despertar entre nuestra sociedad; su creación del "Sofía" se recuerda con entusiasmo. La encantadora tiple cómica Aurora Cortadella, la simpatísimísima artista que queremos de verdad. La notable característica Dolores Rodríguez y otros como Ester García, Amparo Román, Mario Monserrat y Roberto Polo, artistas todos que gozan de grandes simpatías. Al saludarlos cariñosamente plácemes anunciar su próximo debut que tendrá lugar mañana, sábado, con la incomparable opereta en tres actos "La Duquesa del Bal Tabarrin", interpretada como nunca se habrá visto en San José, pues el reparto será de primera. Reina un entusiasmo colosal que demuestra el inmenso cariño que goza la Compañía "Obregón-Palou" y los artistas que han venido a reforzarla. El lleno de mañana está asegurado. ANUNCIESE EN ESTE DIARIO

Le Printemps COSTADO NORTE DE LA IGLESIA DEL CARMEN Ropa de buen gusto para señoras y señoritas Se arreglan sombreros de toda clase para caballeros BENITO GARCIA

National Fire Insurance Company OF HARTFORD. CONN U. S. A. COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Agentes Generales y Apoderados para Costa Rica SASSO HERMANOS Oficinas Frente al Costado Este del Banco de Costa Rica Apartado No. 186 - SAN JOSE, C. R. - Teléfono No. 121

DEPOSITO DE MADERAS DE OROTINA CALLE ALFREDO VOLIO Gran existencia de todas clases. Aquí encontrará todo lo concerniente al ramo. - Precios sin competencia. - Visítenos hoy mismo LEON Y RODRIGUEZ

Vecinos que piden luz Don Humberto Sienz en compañía de varios vecinos del progresista barrio conocido por "Paso Ancho" de jurisdicción de San Sebastián, han elevado un memorial solicitado de la bien acreditada Empresa Felipe J. Alvarado, el servicio de luz eléctrica. Todos los vecinos, que en su mayoría son propietarios, abrigan el propósito de ayudar a la Empresa, facilitando su efectiva cooperación en los trabajos que haya que efectuar para la instalación.

La mejor Fábrica de Siropes y Aguas Gasosas (Establecida en 1907) NO EMPLEA TAPAS USADAS JUAN LUIS CAMPOS Teléfono 190 - Apartado 935

ZAPATERIA GIL Surtido especial para invierno En viaje de negocios. Ha llegado a esta capital Mr. A. Addis, Vice-Presidente de la "New York Lubricating Oil Co."

A LOS COMERCIANTES Y PANADEROS Papel Sulfite bultos de 3600 pliegos buena clase a \$ 32 y por resma de 360 pliegos \$ 3.30 en Las Olas, Miguel Armijo.

Felisindo Romero COMISIONISTA Fábrica de Sacudideros "FENIX" Plumeros de Fibras Sub-Agente de Seguros contra Incendios

Formamint PASTILLAS GERMINADAS PARA LA BOCA Y LA GARGANTA. Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.



TOME abuelito, aquí está el remedio que le va a quitar todos los dolores que tanto lo mortificaron. El Linimento de Sloan es el mata-dolor más eficaz que se conoce. Reumatismo, dolor de cintura, dolor de espalda, rigidez del cuello, ciática, etc. son vencidos fácilmente aplicando el Linimento de Sloan. Reemplaza ventajosamente los emplastos porosos, sinapismos, etc. Penetra con rapidez sin necesidad de frotamiento. No debe faltar en ningún hogar. (De venta en todas las Boticas) ANUNCIESE EN ESTE DIARIO

Le Printemps COSTADO NORTE DE LA IGLESIA DEL CARMEN Ropa de buen gusto para señoras y señoritas Se arreglan sombreros de toda clase para caballeros BENITO GARCIA

National Fire Insurance Company OF HARTFORD. CONN U. S. A. COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Agentes Generales y Apoderados para Costa Rica SASSO HERMANOS Oficinas Frente al Costado Este del Banco de Costa Rica Apartado No. 186 - SAN JOSE, C. R. - Teléfono No. 121

DEPOSITO DE MADERAS DE OROTINA CALLE ALFREDO VOLIO Gran existencia de todas clases. Aquí encontrará todo lo concerniente al ramo. - Precios sin competencia. - Visítenos hoy mismo LEON Y RODRIGUEZ

Vecinos que piden luz Don Humberto Sienz en compañía de varios vecinos del progresista barrio conocido por "Paso Ancho" de jurisdicción de San Sebastián, han elevado un memorial solicitado de la bien acreditada Empresa Felipe J. Alvarado, el servicio de luz eléctrica. Todos los vecinos, que en su mayoría son propietarios, abrigan el propósito de ayudar a la Empresa, facilitando su efectiva cooperación en los trabajos que haya que efectuar para la instalación.

La mejor Fábrica de Siropes y Aguas Gasosas (Establecida en 1907) NO EMPLEA TAPAS USADAS JUAN LUIS CAMPOS Teléfono 190 - Apartado 935

ZAPATERIA GIL Surtido especial para invierno En viaje de negocios. Ha llegado a esta capital Mr. A. Addis, Vice-Presidente de la "New York Lubricating Oil Co."

A LOS COMERCIANTES Y PANADEROS Papel Sulfite bultos de 3600 pliegos buena clase a \$ 32 y por resma de 360 pliegos \$ 3.30 en Las Olas, Miguel Armijo.

Felisindo Romero COMISIONISTA Fábrica de Sacudideros "FENIX" Plumeros de Fibras Sub-Agente de Seguros contra Incendios

Formamint PASTILLAS GERMINADAS PARA LA BOCA Y LA GARGANTA. Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Discurso pronunciado por el Lic. don Tobías Zúñiga M., como Delegado del Comité Federal del Estado de Costa Rica, en la asamblea patriótica verificada en el Teatro Municipal de Alajuela el 15 de mayo en curso, en homenaje a la Legación de Guatemala

(Conclusión) La idea de la Unión Centroamericana tiene hoy más que nunca, en la nueva evolución universal que se presenta después de la guerra de las naciones...

Como estos altos propósitos no indiscutibles a la luz de la verdad y de la observación de la Historia Contemporánea, los adversarios de la causa centroamericana, que lo son como hijos legítimos de nuestra raquítica estructura nacional...

Por haber esperado para realizar la unidad de Centro América la previa vinculación de intereses materiales por ferrocarriles, vapores y vías rápidas de comunicación...

Los Estados Unidos, la Nación que asombra al mundo por la intensidad de su vertiginoso crecimiento, se constituyó al nacer en una República federal, de diversidad de Estados extensos...

PARA LAS DAMAS

El amor del agua

Sentémonos, amigo mío, a la vera de esta fontana y a la sombra de los narajos. El amor del agua es un estimulante del espíritu; nada hay como el agua corriente y murmuradora para acompañar blandamente a la plática sosegada...

RICARDO LEON

Librería Española. Útiles para escolares - Libros de Texto. Dicionarios. Ap. 314 - SAN JOSE - Tel. 38. Sucursal en Cartago

Ferrocarril al Pacífico NUEVO ITINERARIO SERVICIO DE PASAJEROS

Table with columns for stations (San José, Alajuela, Puntarenas, Espartera, Orotina, El Roble) and departure/arrival times.

Hay varias estaciones intermediarias en donde paran los trenes; informes en cualquier agencia. San José, 10. de marzo de 1921.

NUEVO DEPOSITO DE GRANOS. He abierto en la Calle 10a. Norte, 25 varas de "El Cometa", haciendo buen surtido de café en grano, semilla de langibirillo y guisaca...

La adulteración de la leche produce una intoxicación

De poco sirven las buenas disposiciones tomadas con sobrado interés y empeño por el señor Gobernador don José Luján. En igual caso se hallan las cosas a pesar de la estricta vigilancia que desplega el Jefe de Sanidad, doctor Fonseca Calvo...

Impresiones de la calle

EN VIAS DE PROGRESO. Nos aseguran que muy pronto darán principio a la nivelación de nuestras calles, obligando a dejar en su línea todas las propiedades. Existen lugares donde hay casas que ocupan cerca de un metro fuera de línea...

UNA REFORMA EN EL PARQUE CENTRAL

Se dice con insistencia, que la verja del Parque Central será quitada para darle más extensión y al mismo tiempo mejor vista. La estética se impone. Y seguramente el señor Ministro de Fomento como el Director de Obras Públicas...

NO SE PERMITIRA LA ENTRADA DE AMERICANOS EN RUSIA

WASHINGTON.— Charles Recht, representante en esta ciudad de los intereses de Ludwig C. A. K. Martens, Embajador Soviet depositado por el gobierno americano, ha hecho pública la decisión del gobierno bolchevique de no aceptar a ningún ciudadano americano en territorio ruso...

Por esos mundos

MONUMENTO A LA MEMORIA DE JORGE ISAACS

BOGOTA.— La sociedad de mejoras públicas abrirá un concurso entre todos los artistas de la nación para premiar el mejor proyecto que se le presente de un monumento para la tumba de Jorge Isaacs.

PARA EVITAR LOS ROBOS EN LOS ALMACENES

BOGOTA.— El señor Administrador de la plaza central del Mercado de la Concepción ha manifestado a la alcaldía, que a causa del escaso servicio de vigilancia se consuman con demasiada frecuencia robos en los almacenes...

ESCADALOS ARTISTICOS EN PARIS.

PARIS.— Los pintores residentes en esta capital intentan formar una liga o unión comercial que proteja sus derechos de pintar "verdaderos" retratos. Esto es, que no tengan que plagiarse a los deseos de las multitudes, sino concretarse simplemente a copiar los modelos que ante ellos poseen.

en esta ciudad, los representantes de la casa Krupp han sido quienes llevaron a cabo estas negociaciones. El General Litzman, quien estuvo presente en Chile en los arreglos de las concesiones representaba una sociedad anónima que gira por un capital de 500 millones de marcos...

SE LLEVA A CABO UNA ENORME COLONIZACION ALEMANA EN LA REPUBLICA DE CHILE

WASHINGTON.— Se han recibido noticias en esta ciudad de las negociaciones llevadas a cabo entre los gobiernos de Chile y Alemania para el establecimiento de una enorme colonia alemana en la República de Chile.

United Fruit Co. SERVICIO DE VAPORES. Se pone en conocimiento de los señores productores y exportadores que el flete de mar sobre embarques de azúcar, de Puerto Limón a Nueva York, Nueva Orleans y Boston...

W. L. BENNET & CO. Capital autorizado: \$ 200,000.00 - Capital pagado: \$ 100,000.00. Casa Bancaria, Exportadora e Importadora. Establecida en 1919.

La FAMA Almacén y Tienda de Novedades. Capas Inglesas negras y de color acaban de llegar a LA FAMA

La Parra de Lucas Olivares. Acaba de recibir las siguientes mercaderías: Salchichón, Tocinete y Jamón. Vinos de la casa Hijos de Antonio Barceló.

Imprenta María v. de Lines. Se imprime toda clase de fórmulas, esquelas, tarjetas, folletos, revistas, talonarios, carteles, etc. GRAN RAPIDEZ - PRECIOS MODICOS. Teléfono número 255 - Apartado número 101

Hotel Imperial. EL MEJOR SITUADO DE LA CAPITAL. Altos Almacenes Delcore - Esquina de La Geisha. ANITA v de Rodó. Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados.

Gabinete Optico-Eléctrico. Aparatos de última invención para el examen de la vista. Espejuelos, Lentes y Cristales finos de todas clases. Único en este ramo en Costa Rica.

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA. De la Facultad de Medicina de París. Médico y Cirujano. Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta.

La deficiencia del servicio doméstico. En la residencia de la familia Lang-Solera, que actualmente está situada por la Sabana, próximo al "Bosque de los Niños", tenían una sirvienta de apellido Morales...

Aserradero Collado y Rojas. Maderas del Atlántico y del Pacífico. Los mejores precios de la plaza.

De la vida social

VIAJEROS

Procedente de New York, tuvimos el gusto de saludar ayer a nuestro amigo don Gerardo Fernández Vargas, esforzado joven alajuelense que ha sabido hacerse de una buena posición en los Estados Unidos, en donde ha radicado por espacio de cuatro años. Ayer mismo siguió para Alajuela donde lo esperaban su familia y sus numerosas amistades.

Flores y don Antonio Rodríguez. —De Turrialba se encuentra entre nosotros don Víctor Dobles. —De Alajuela vino don Arnoldo de las Cuevas. —De Naranjo tuvimos el gusto de saludar al señor don Humberto Aguilar. —Vino ayer de Limón Mr. Noel Kierkwood.

ENFERMOS

Continúa delicado de salud, nuestro amigo Pepe Borges. Que restablezca pronto son nuestros deseos. —Mejor de la dolencia que le aqueja, se encuentra don Guillermo Tristán. —Está completamente restablecida la señorita Couchita Meza. Nos alegramos.

Imitada por Todos

CERVEZA TRAUBE

Igualada por Ninguno

La sesión de ayer en la Cámara

A las 3 p. m. se abrió la sesión. Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

POR LA ESCUELA DE COLIMA

El diputado señor Monge, presenta un memorial suscrito por los señores miembros de la Junta de Educación y vecinos importantes del distrito de Colima, en el Cantón de Tibás, en solicitud de que se le conceda permular unos terrenos con la casa Thournon y Co., para que el distrito cuente con una Casa Escuela, que es de suma necesidad. La casa Thournon cede a la Junta un terreno de 1000 metros con una buena casa ubicada en el mismo, que dedicará a Escuela.

PRORROGAN UN PLAZO DE 90 DIAS

El representante señor Urbina, pide se conceda un plazo más de 90 días al empresario que ha de construir el Ferrocarril al Guinacaste, a fin de que se le faciliten todos los medios para que a su regreso de los Estados Unidos pueda cómodamente rendir la garantía que consta en el respectivo contrato. Se aceptó la idea del señor Urbina y a moción del señor Pérez, se le dió primer debate que fué aprobado.

HONOR A DOS SERVIDORES DE LA PATRIA

El diputado Zeledón presentó una solicitud firmada por todos los jefes, oficiales y soldados de la Revolución del Sapón, en que piden al Soberano Congreso, se les conceda a los señores Representantes don Clima Pérez y don Adriano Urbina, el grado de Coronel Efectivos por los servicios prestados a la Patria. Recomendó esta solicitud a sus compañeros pidiendo la dispensa de trámites. Barberena.—Debe ser secreta la votación. Presidente.—Se hará. Fué aprobado por el voto afirmativo de 36 bolas blancas (SI), y 2 negras (NO).

EN FAVOR DE LA INDUSTRIA TEXTIL

El Diputado señor Peralta se dirige a la Cámara pidiendo protección para las industrias textiles, tal como esa fuente de riqueza, la gabuya, que ya comienza a desarrollarse en el país. Por tal motivo, presenta un proyecto de ley para elevar a 30 céntimos el derecho de importación sobre la garcía y cordería, en vez de 10 céntimos en que actualmente se afora.

BANCO UNICO EMISOR

Arias.—Manifiesta que por la circunstancia de haber dicho ayer, que la discusión de este asunto se encontraba agotada, sería breve. Se concreta a combatir en primer término al señor Seley, a quien juzga estadista completo con capacidades amplias, para los problemas que el que actualmente tenemos en el tapete. Le expuso, que los tres primeros años de la guerra europea, fué el trastorno para todos estos países como el nuestro, que tuvo necesidad de iniciar el período de inconvertibilidad, como una necesidad estricta.

Retiriéndose al alza del cambio, le repite el señor Arias, que no es el Banco Internacional el que ha subido el cambio, fué el estado de la Hacienda del País, o mejor dicho el Tesoro Público; no es por consiguiente consecuencia del Banco.

Sobre la carestía de la subsistencia dijo, que todos los países que tienen Talón de Oro, Estados Unidos, por ejemplo, también sufren la carestía de la vida, y eso no es debido a la inflación de billete o de papel moneda. ¡¡Pobre Banco Internacional que es la causa—según el señor Seley—de que la vida para el pobre sea cara en Costa Rica!!

Subrayó la frase, de que él no le atribuye valor al papel moneda, pero sí comprende que ese papel es un título de crédito que explota la tierra y la hace producir valor. Sostuvo que la moneda sí debe mejorarse, pero aún con eso, no se soluciona la situación general del país. Esta se solventa procurando mejorar la Hacienda.

Defendió al Banco del Estado por creerlo más facultado para el establecimiento y protección de la Agricultura, dando dinero a bajo precio y largo plazo. Habló del Talón de Oro, que desapareció desde que se implantó porque nunca estuvo consolidado. El país estaría próspero, si de año en año extraía oro como sobrante de nuestros productos. Cuando vino a fundarse el

Banco Internacional, esa Institución a quien le achacan todo el mal, estaba el famoso Talón de Oro derramando su última gota de sangre. Dice que obligado por las circunstancias, quitará un corto tiempo a las labores que tanto interesan, y pide excusas a la Mesa para contestar cargos a los diputados Zeledón y Peralta aunque en forma breve. Comenzó por decirle al señor Peralta, que a falta de razones para atacar el Banco Internacional y al señor González Flores, debiera de recorrer su memoria, cuando se atrevió a defender el valor y la legitimidad de los famosos billetes "Sábanas". Y sigue el señor Arias: "El Banco Internacional que titula el señor Peralta de cartón, de haber seguido bajo el régimen que fué establecido, con aquella buena intención del señor González, hoy todo su medio circulante estaría garantido por el respaldo legal. Defendió calurosamente al ex-Presidente por el interés que que llevó a cabo la fundación del Banco Internacional, enfrentándose a la oposición de los demás existentes en el país, a quienes hizo rebajar el tipo de interés. Habló de la protección dada a los cosecheros de arroz en Orozina, estableciendo las Cajas Rurales, que tanto beneficio dieron a esos agricultores. Estos son los prejuicios y errores del señor González. El error más grave, el que conceptúo mayor —dice el señor Arias con una sonrisa irónica—es que el señor González Flores, no haya llamado al señor Peralta a ocupar su alto puesto. (Esta frase produjo risas en las barras). Refutó luego al señor Zeledón los injurios cargos que le lanzara a la Administración González Flores y sobre este punto se produjo un ligero debate político de carácter puramente personal. La sesión terminó a las 5 p. m.

DEPOSITO DE MADERAS "EL COYOLAR" —STRUCK & ALVARADO— FRENTE AL HOTEL WASHINGTON Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - San José, C. R.

Impresiones recibidas de nuestra vecina del Sur

Viene de la 1a. Pag.

permanencia en Panamá, que fué muy corta pudo llevar al convencimiento de todos sus conterráneos de las personas más prominentes tanto civiles como militares, que normalizada al fin la vida nacional, no deben existir para ambos pueblos, separaciones radicales, ni voluntades de políticos caprichosos. Sólo debe existir un lazo desinteresado de armonía para el futuro desenvolvimiento de dos países de una misma raza y de un mismo origen. El señor Sagel tuvo la gloria de esparcir ese rayo de luz bonancible a raíz de una terrible conmoción sísmica que ha movido los viejos cimientos de nuestros tranquilos solares. Sus ideas, verdadas a la Nación como la suya no son efecto de un exagerado amor a esta tierra que ha dormido desde nuestra Epopeya Nacional, un profundo sopor de bendita paz. Esas brillantes exposiciones que allá ha comentado en reuniones particulares, en reportajes periodísticos en círculos sociales, en centros de enseñanza, son el reflejo vivo de este pueblo joven, que sigue como principio regenerador la línea recta de una legalidad imaculada que hace sensibles sus pensamientos políticos con actos que se ajustan estrictamente a las le-

yes de los países cultos, de los pueblos que conservan como tradición sagrada aquellos gestos nobles de nuestra raza castellana. ¡El perdón y el olvido! Es una consecuencia lógica y nobleza obliga. Un rayo de luz asoma en nuestro cenit y es el abrazo de los dos pueblos que si viriles y arrogantes se colocaron frente a frente a disputar con las armas en mano un derecho que creían legítimo; pasado el momento de ceguera y estupor, se reconcilian, se unen y ambos en fraternal consorcio, que traigan a nuestra mente otras edades más felices que hoy enarbolan en las mismas fronteras regadas con la sangre de hermanos derramada, los dos Pabellones. Al levantarnos para despedirnos saludamos afrecciéndole nuestra mano, cariñosa y franca, y el más profundo respeto y simpatía al señor Jacob Delgado, diputado a la Asamblea Nacional de Panamá por la provincia de Chiriquí que viene a honrarnos unos días con su grata presencia. Sea bienvenido el ilustre huésped en unión del señor Sagel, en quienes vemos, por la franqueza de sus palabras, redivivos los nobles sentimientos de su patria que supo heredar el orgullo de aquel navegante español que la historia conoce, por gloria nuestra, por Vasco Núñez de Balboa.

Curiosidades

El cuerpo del hombre maduro va sufriendo importantes transformaciones, hasta el punto de que en el espacio de un año realce, se anima y rechaza casi toneladas y media de elementos materiales. * * * Para que las villas y demás miembros no estropeen el linóleo, se les pega con coque en las patas unos gruesos discos de feltro. * * * Se ha dado el caso de una serpiente que permaneció sin alimentarse por espacio de veintidós meses. * * *

Descabellado acuerdo de la Municipalidad de Alajuela

La Municipalidad ha acordado la mar de impuestos que son una nueva carga para la comunidad con el propósito de recuperar el dinero que han malgastado en compras de innecesarias plazas, estudios simples de la planta eléctrica, etc.; y ni con esa enormidad de dinero gastado ha podido comprar el derecho de la concesión de agua para la referida planta. Y después se quejan de que carecen de fondos para macadamizar calles y desterrar de aquí esos faroles o cándiles impropios hasta para alumbrar el último barrio de Alajuela, bien proyectado seguir adelante con los descabellados y mal intencionados acuerdos. Saquemos la consecuencia del 5 progresivo por metro lineal para las aceras que se hallan en mal estado. Bien está que eso contribuya al ornato de esta localidad, pero tengan en cuenta que las aceras de los Edificios Municipales están prácticamente malas o mejor dicho en estado vergonzoso. Ojalá bien, hubiera sido mejor acordar, primero, arreglar dichas aceras para dar ejemplo al pueblo y cumplir con aquello que dice: ¡La justicia entra por casa! Acordaron poner un exagerado impuesto a los nichos, eso indica a las claras que no están hartos de explotar a los vivos, sino que se afanan en continuar comerciando con los muertos... porque faltan nuevas fuentes de dinero para subsanar los deficientes servicios que prestan a la comunidad. Hasta cuando protestaremos en debida forma contra esos abusos de la Municipalidad? Nosotros hacemos causa común con ellos cuando nacen las iniciativas en el seno de la más amplia justicia. No será dable creer que hemos soportado serenamente todos sus caprichos, sin que brote de nuestra alma una ola de indigna-

Bajan las acciones petroleras

Las pertenencias de la Compañía Nacional de Petróleo que alcanzaron en días pasados un precio de dos mil colonos cada una, se venden en el Bolívar a menos de novecientos colonos. Se cree que mañana no habrá interesados en la compra, y siguiendo la oferta y la demanda, posiblemente bajarán mucho más de precio. (A qué se deberá todo esto?)

PRUEBE USTED el Aramático CAFE y el Esquisito CACAO de la acreditada FABRICA de RICARDO DORADO Sin Competencia por su Conservación, Fianza y Sabor Contiguo a "El Cometa" Apertado No. 24 Teléfono No. 804

La emancipación de los negros

Importantes declaraciones del senador Boise Penrose de Pensilvania... Universal Service Washington.—Los leaders republicanos y demócratas anuncian hoy el resultado de la declaración del senador Penrose, miembro del Comité Republicano Nacional de Pensilvania, y jefe titular del republicano en ese Estado. Dicha declaración se predice, tendrá para el porvenir trascendentes consecuencias por tratarse en ella del reconocimiento civil y de la igualdad social de la raza negra, a la cual se ha mirado con profundo desprecio; en efecto, durante centurias enteras el negro sólo se ha considerado como un esclavo, mirado como siervo de tribus de las últimas capas sociales, habiendo sido mirado por los blancos como un estigma de las razas humanas. Los negros han sido libertados de la esclavitud política por el magnánimo Lincoln en este país, pero no han sido aún libertados de la más afrentosa de todas: la social. Obrando en un todo de acuerdo con la generosa petición de Penrose, la Cámara de Representantes en Harrisburg acaba de pasar un bill por el cual se ordena que los negros de Pennsylvania, son aptos para manejar hoteles, cafés, restaurantes, institutos pedagógicos y teatros y lugares de diversión en iguales términos y con derechos iguales a los blancos. La ley aludida, castiga con penas severas a todos aquellos que siendo propietarios hagan especulaciones o desmedidas utilidades públicas a costa de los negros, o que les nieguen el acceso o rehúsen el concederles los mismos privilegios acordados a los blancos, porque es absurdo que en esta hora en que la humanidad ha llegado al más alto grado de civilización y de cordura, subsis-

TEATRO VARIEDADES - Viernes 20 Mayo Primera tanda a las 7 p.m. - Luneta \$ 0.25 El Amo del Silencio Segunda tanda a las 8 y 30 p.m. final de COSMOPOLIS Segunda época LAS VICTIMAS EXPIATORIAS

TEATRO TEBOL - Viernes 20 de Mayo Beneficio del ARBIGO DE LOS POBRES con la sublime obra AMOR TARDIO Mañana Sábado - Acontecimiento extraordinario - Debut de M. CIRONELLA, A. CORTADELLA, D. RODRIGO y otros artistas CON LA CELEBRE OPERETA Exito sin precedentes! La Duquesa del Bal-Tabarin

TEATRO MODERNO - Viernes 20 de Mayo Matinée a las 7 p. m. - a precios sumamente económicos Los Episodios 10 II y 12 de la emocionante LA CAJA NEGRA a las 8 y 30 p. m. Estreno de la cinta LA EXPOSITA Por MARY PICKFORD la artista que cobra más en el mundo

Cuidados que requiere la maquinaria agrícola

Más grande es el número de las máquinas agrícolas que se oxidan y pierden por abandono, que el de las que se rompen y gastan trabajando. Los brazos para la agricultura van siendo, año por año, más difíciles de conseguir y, por lo tanto, la maquinaria, que ahorra trabajo, es absolutamente indispensable. Menos de una cuarta parte de los agricultores existentes tienen sitios adecuados donde guardar como es debido su costosa maquinaria cuando no está en uso. Por falta de tal cuidado, segadoras, sembradoras, agavilladoras y otras muchas máquinas de precio alto y gran utilidad se deterioran e inutilizan en menos de un año. La práctica ha demostrado que el construir un cobertizo para la maquinaria agrícola representa una ganancia de 30 por 100 sobre el dinero invertido en tal obra.

El Doctor M. J. Zeledón Alvarado MEDICO-CIRUJANO ha trasladado su oficina y su residencia 150 vara al oeste de la oficina Francisco Enfermedades venéreas - Paludismo Enfermedades internas Servicio continuo de día y noche

La voz de la razón

"El Banco Internacional debe desaparecer; nació de un error y constituye una enfermedad que debe cortarse de raíz". José Manuel Peralta, (Diputado, Agricultor-Comerciante.) Las teorías de los economistas y abogados siempre resultan en el campo de la práctica, bellas teorías o sofismas. De ahí el por qué se ha llamado a la Economía Política, fuente de todas las revoluciones y utopías sociales. Para nosotros aquí en Costa Rica, la intervención de los TEORICOS y MEDICOCRES en materia de finanzas ha sido de lo más funesto para el desarrollo social y económico de la nación. Que mejor prueba de esta nuestra aserción que el actual estado de las finanzas nacionales? Por esa razón la palabra de hombres que viven y han vivido en íntimo consorcio con los agricultores y comerciantes de verdad, que han palpado las verdaderas necesidades de nuestro pueblo, que conocen y saben el por qué de todas las calamidades que azotan a quienes VIVEN DE SU TRABAJO y de sus productos (jornaleros, empleados, labriegos—que producen café, café, cereales, etc.), y que particularmente ejercitan y practican esas actividades que conduce al bienestar de los pueblos, suele ser LA VERDADERA VOZ DE LA RAZON, el evangelio, que aclara y disipa, las brumas de la ignorancia o de la mala fe disfrazada del SOFISMA. El diputado Peralta "habla poco, pero dice mucho bueno"—ha dicho un ilustre estadista para quien los problemas nacionales son meros quehaceres de fácil resolución. Este querido vecino de Grecia y Naranjo, talentoso y laborioso cual

De Alajuela

Mayo 18. Farmacia Moderna. Ese es el nombre que lleva la nueva botica establecida por el Lic. don Elías González, en el mismo local que tenía antes su farmacia y que vendió al doctor Figueredo. El señor González hombre activo y trabajador como pocos, hizo notables reformas en el local que hoy ocupa; contruyó nueva y bonita estantería, lo mismo que un magnífico mostrador, e hizo pedidos de frascos y drogas. Mucha razón ha tenido, pues, para bautizar de moderna a su farmacia; y conociendo la gran clientela del Sr. González no dudamos del éxito de su negocio.

Hace como un año que la Dirección General de Obras Públicas envió a uno de sus empleados a tomar nota de los muebles indispensables para el Juzgado Civil de aquí—oficina que no sólo por su importancia, sino por el buen nombre del Gobierno—, debiera estar dotada siquiera de un buen mobiliario, y no aparecer como actualmente sin una silla donde poder sentar a los testigos o litigantes; y sin embargo de que hace un año —como dijimos— hasta ahora no han llegado los famosos muebles. ¿Será que otros son los aprovechados? Nada tendría de raro esto porque Alajuela... es siempre Alajuela!

Querría el señor Gobernador tener la amabilidad de interesarse por informar a la Municipalidad respecto a la mejor construcción de las redes del mercado que ha de construirse? Oímos decir que hace varios meses se recomendó a dicho funcionario —que siempre se ha mostrado muy activo y diligente— solicitar ese informe a dos arquitectos; y que hasta la fecha el Municipio ignora el resultado de esa comisión. ¿Cuándo será que se informe para poder sacar a licitación la construcción de esa obra, de tanta necesidad para Alajuela?

Corresponsal

San Chong & Co. Importadores Venden por mayor y menudeo Puntarenas, C. R.

Muchos años han pasado sin que en esta ciudad se celebrara como el lunes 16 del

LA COLONIAL Fábrica de Cacao y Café Molido —MIGUEL GARCIA y HNO.— —Cacao puro molido— de la. a 40 céntimos la libra de 2a. a 35 céntimos la libra —Café, superior calidad— de la. a 50 céntimos la libra de 2a. a 40 céntimos la libra (PASAJE JIMENEZ)

José Cheng Apuy & Co. Almacén de Primera Clase El más antiguo de Puntarenas

Rómulo Tovar ABOGADO Y NOTARIO OFICINA. Lic. don Carlos Brenas Ortiz

Fume Los puros San Toi y Diplomático de B. A. GONZALEZ & Co. y más acreditados productos tabacaleros del país LOS MEJORES